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La calificadora de riesgo ha puesto a Brasil en esta situación de junk bond 

 

 
Extracto de la entrevista con Mónica de Bolle, analista del Woodrow Wilson Center, en 
el programa “CNN Portafolio Global”, conducido por Gabriela Frías en CNN en Español. 

 
 
GABRIELA FRIAS: Mónica de Bolle, del Woodrow Wilson Center en el Brazil Institute, ella se 
encuentra en Washington, y yo te doy la bienvenida Mónica. Te había convocado para 
hablar en esta jornada de otro estudio igualmente importante que hace el instituto de 
Estadística de Brasil hablando de la tasa de mortalidad de las empresas en Brasil, pero 
vamos a empezar por lo que ha sucedido en las últimas horas.  
 
No sé si me sorprendió el recorte tanto como el momento en el que se está dando, ¿para ti 
es igualmente sorpresivo el momento? 
 
MONICA B. DE BOLLE: Sí, para mí es igual. Creo que la pérdida del grado de inversión ya era 
algo que todos esperaban, pero el timing y la perspectiva negativa en que se ha mantenido 
Brasil, estos dos factores fueron bastante sorprendentes.  
 
GABRIELA FRIAS: Sabemos que una de las razones por las que ya había este pesimismo no 
sólo fue por el tema fiscal, este déficit primario que al final del día es lo que empieza a 
sembrar ese tono más pesimista por parte de los inversionistas, pero también está el clima 
político que no ha ayudado a construir consensos. ¿Cuánto de esto agudiza o cuánto de esto 
es la oportunidad para que sea alivie este desafío? 
 
MONICA B. DE BOLLE: Esta es una buena pregunta porque los problemas fiscales, como has 
dicho, se adicionan a los problemas políticos. Brasil ahora está con impasse, no se ve cómo 
salir de este impasse, con los políticos que no están a favor de las medidas fiscales que son 
necesarias adoptar y el gobierno del otro lado que ahora piensa en no hacer tanto las 
medidas que había propuesto en el inicio del año. 
 
Entonces hay toda una situación muy complicada, no es claro cómo se sale de esto, el 
gobierno ayer después del anuncio de Standard and Poor's, el gobierno ha dicho que va a 
hacer las medidas y que van a avanzar con el ajuste, pero el problema en Brasil es que la 
carga tributaria, la tributación es ya elevadísima, son 38 por ciento del PIB de Brasil, 
entonces hacer un ajuste fiscal basado en el aumento de impuestos es algo que hoy es 
imposible hacer.  
 
Este es uno de los motivos por los cuales la calificadora de riesgo ha puesto a Brasil en esta 
situación de junk bond.  
 
GABRIELA FRIAS: Altamente especulativo, mucha gente le dice bono basura, pero hay que 
decir que se refiere a altamente especulativo, igual a basura como dicen algunos, pero 
simplemente es el grado de buen pagador o no que es el gobierno de Brasil.  
 



La presidenta Dilma Rousseff ha dicho también en las últimas horas que esto no es 
catastrófico. El ex presidente Lula da Silva también sale en defensa de la situación diciendo 
que no hay que hacerle caso a Standard and Poor's, desestimándolo. ¿Te acuerdas cuando él 
decía que Dios era brasileño por los descubrimientos de petróleo? Mira cómo cambian las 
cosas.  


